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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

На строительство быстровозводимых домов в таймырских поселках край направит 
более 39 миллионов рублей 

На заседании комитета Законодательного собрания края по делам Севера и коренных 
малочисленных народов депутаты говорили о реализации конституционных прав и свобод 
северных этносов. Уполномоченный по правам коренных малочисленных народов в крае 
Семен Пальчин проанализировал обращения граждан в 2017 году, сделал статистический 
анализ. Так, говоря об организации традиционной хозяйственной деятельности северян, он 
отметил, что предоставление рыбопромысловых участков по-прежнему проблема. Семен 
Пальчин рассказал о поездке в поселки Тухард и Усть-Порт, где к нему с жалобами 
обратились рыбаки, занимавшиеся ловлей на близлежащих водоемах. Теперь они не могут 
рыбачить на прежних участках, поскольку те отданы предпринимателям из Дудинки и 
Норильска. 

Обозначил уполномоченный и позитивную тенденцию в обеспечении прав коренных 
народов. В частности, в докладе прозвучал такой пример: с 2011 года на Таймыре и в 
Эвенкии ведется строительство быстровозводимых домов в поселках, где проживает местное 
население. За первые пять лет из краевого бюджета на эти цели только для Таймыра было 
выделено 116,8 млн рублей. Построено 49 домов. В 2017 году расходы составили 39,3 млн 
рублей, такая же сумма предусмотрена на 2018-й. 

Общие затраты краевой казны за эти годы составляют 195,4 млн рублей. 
Семен Пальчин особо поблагодарил Заполярный филиал «Норникеля», который 

постоянно увеличивает финансовую поддержку Таймырскому муниципальному району. 
«Доклад уполномоченного по правам коренных малочисленных народов в крае будет 

вынесен на сессию Законодательного собрания и заслушан всеми депутатами», – 
резюмировал, подводя итоги дискуссии, председатель комитета Анатолий Амосов. 

«Таймырский Телеграф» 
 

Четыре теплохода будут перевозить пассажиров на Таймыре 
Четыре теплохода будут перевозить пассажиров на полуострове Таймыр, который 

расположен на севере Красноярского края, сообщил во вторник ТАСС заместитель главы 
Таймырского муниципального района Олег Мозгунов. 

Арктический Таймыр из-за сложных природных условий имеет слаборазвитую дорожную 
инфраструктуру. Основными средствами сообщения для жителей населенных пунктов района 
являются авиация и речные суда. 

"На внутренних линиях будут работать четыре теплохода: "Хансута Яптунэ", "СП-4", " 
Станислав Гуменюк" и "Таймыр". Кроме того, по Енисею по линии Красноярск - Дудинка два 
судна: "Валерий Чкалов" и "Александр Матросов". Рассчитываем, что провозных мощностей 
хватит", - сказал Мозгунов. 

"Станислав Гуменюк", который в прошлом году был на ремонте в Красноярске, будет 
курсировать между островной и материковой частью городского поселения Диксон. 
Теплоходы "Хансута Яптунэ" и "СП-4" будут выполнять перевозки по направлениям Дудинка - 
Усть-Порт - Караул - Носок - Байкаловск - Воронцово. Теплоход "Таймыр" будет перевозить 
пассажиров между населенными пунктами восточной части района. 

Первый теплоход из Красноярска придет в Дудинку 8 июня. 
Средний возраст пассажирского флота на Енисее, по данным Российского речного 

регистра, составляет 28 лет, а наиболее крупных судов (пассажирские теплоходы "Александр 
Матросов" и "Валерий Чкалов") - более 60 лет. Как ранее сообщил ТАСС врио губернатора 
Красноярского края Александр Усс, до конца года власти региона должны принять решение 
по обновлению парка речных судов на Енисее. Вместо "Чкалова" и "Матросова" в лизинг 
могут быть приобретенные два современных теплохода. 

ТАСС 
 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

3 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 

Стоимость капитальных ремонтов многоквартирных домов изменена 
24 мая заместитель Главы города Дудинки Янина Квасова приняла участие в 

селекторном совещании под председательством министра энергетики и торговли 
Красноярского края Анатолия Цыкалова по вопросам реализации программы капитального 
ремонта в территориях. В этом году в краевую краткосрочную программу капитального 
ремонта внесено в четыре раза больше домов, чем в 2017. Опыт прошлого года выявил ряд 
проблем, для решения которых был принят антикризисный план, включающий в себя 
увеличение предельной стоимости ремонта домов до конкурентного уровня, уменьшение 
периода согласования проектно-сметной документации и проведение работы по увеличению 
собираемости взносов за капитальный ремонт. 

В свою очередь Министерство промышленности, энергетики и жилищно-коммунального 
хозяйства Красноярского края произвело корректировку предельной стоимости работ по 
капитальному ремонту в многоквартирных домах на 2018-2019 годы. Так, стоимость ремонта 
крыши, внутридомовых инженерных систем увеличилась, тогда как ремонт или замена 
непригодного для использования лифтового оборудования, лифтовых шахт после 
корректировки стали дешевле. 

В Дудинке на 2019 год перенесён ремонт общедомового имущества дома № 12 на улице 
Островского, а дом № 1 по той же улице исключён из программы капитального ремонта, в 
связи с переводом всех жилых помещений в нежилые. На плановый период 2018-2019 годов 
в Дудинке планируется провести капитальный ремонт в 46 многоквартирных жилых домах, 18 
из них в плане на текущий год. 

 
День детства отпразднуем первого июня 

 В этот день на площадках городских учреждений культуры пройдут разнообразные 
мероприятия, организованные для юных дудинцев. В 10:30 в Доме физкультуры 
муниципального автономного учреждения «Дудинский спортивный комплекс» стартует 
большой спортивный праздник для воспитанников детских садов города. В этом году 
соревнования уже в двенадцатый раз соберут команды дошкольников и группы поддержки, 
каждую из которых ждут отличные призы и подарки. 

       В 11:00 и 14:00 городская библиотека имени Евдокии Аксёновой приглашает ребят 
на День весёлых затей. Кинодосуговый центр «Арктика»  в 11:00 и 16:00 ожидает детвору на 
конкурсный показ под названием «МУЛЬТ-фейерверк». В 14:30 на Набережной площади 
начнётся праздничная программа, подготовленная для маленьких горожан творческими 
коллективами городского Дома культуры.  

На 15:00 запланировано начало детского праздника «Смурфики» на территории 
этнокультурного комплекса «Таймыр Моу». В это же время в городском Центре народного 
творчества будет открыта традиционная выставка изделий декоративно-прикладного 
творчества, выполненных руками ребят из клубных формирований, действующих на базе 
ГЦНТ.  

В 15.00 в социально-реабилитационном Центре инвалидов состоится церемония 
награждения победителей конкурса детских рисунков «Мир глазами детей». В 18.00 в 
семейно-развлекательном комплексе «Бармалей» пройдёт «Дефиле колясок». 
Организаторами пятого по счёту парада детских транспортных средств выступает 
Таймырское телевидение. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
В Норильске ребёнка придавило ледяной глыбой с крыши  

 Пятилетнего мальчика в Норильске придавило льдом с крыши. Следователи ищут 
виновных. Как рассказали в пресс-службе СУ СКР по Красноярскому краю, вечером 29 мая в 
Норильске произошёл несчастный случай. С крыши одного из домов сползла тяжёлая глыба 
льда и упала прямо на пятилетнего мальчика, проходившего внизу. 
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Ребёнка вытащили из-подо льда и срочно доставили в больницу, где прооперировали. 
Об ужасном происшествии сразу же написали местные СМИ, затем е подхватили социальные 
сети - и так новость дошла до краевого Следкома. В ведомстве инициировали проверку. 

«В связи с тем, что в действиях  неустановленных сотрудников  управляющей компании 
усматриваются  признаки преступлений, предусмотренных ст. 293 УК РФ, следственными 
органами Следственного комитета Российской Федерации по Красноярскому краю по данному 
факту начата доследственная проверка, по результатам которой будет принято 
процессуальное решение», - рассказали в региональном следственном комитете. 

1-line.info 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Неисправный самолет не выпустили из Норильска в Москву. В настоящее время 173 
пассажира ожидают вылета в стерильной зоне аэропорта северного города. 

Рейс «Норильск — Москва» авиакомпании «Глобус» задержали из-за технической 
неисправности судна. Об этом сообщили в пресс-службе транспортной прокуратуры, которая 
контролирует права пассажиров задержанного рейса. 

Boeing 738 должен был вылететь из северного города в московский аэропорт 
«Домодедово» 29 мая в 8:45 часов по местному времени. Но в ходе предполетного осмотра 
самолета была выявлена техническая неисправность. О чем именно идет речь, в прокуратуре 
не уточнили. 

«В настоящее время 173 пассажира ожидают вылета в стерильной зоне аэропорта 
Норильска, им предоставлены напитки и горячее питание», — рассказали в пресс-службе 
надзорного ведомства. 

Newslab.ru 
 

«Норникель» потратит в этом году 180 миллионов рублей на поддержку заповедников 
и экологических программ 

Компания «Норникель» планирует выделить в этом году около 180 миллионов рублей на 
развитие научно-технической базы четырех российских заповедников и заказников, а также на 
поддержку общественных, волонтерских и образовательных экологических программ, 
сообщает газета «Наш край». 

«Компанией предусмотрена поддержка волонтерских движений, международных, 
общественных и образовательных проектов, а также программы по модернизации научной 
базы в заказнике «Реликтовые дубы» (Забайкалье), заповедников «Пасвик» и «Лапландский» 
(Мурманская область), «Таймырский» (Красноярский край). Благодаря этому появится 
возможность изучения особо охраняемых природных территорий и обмена информацией 
между ними. На эти цели мы потратим около 180 миллионов рублей», – сообщила вице-
президент «Норникеля» Елена Безденежных. 
   По ее словам, компания планирует вложить до 2023 года в экологические проекты не менее 
250 миллиардов рублей, что позволит сократить вредные выбросы с предприятий на 75%. 

Министерство природных ресурсов и экологии России отметило достижения 
«Норникеля» в экологической сфере. Вице-президент компании Елена Безденежных 
получила ведомственную награду за личный вклад в охрану окружающей среды. 
Награждение состоялось на заседании коллегии министерства, где подводили итоги Года 
экологии. Со своей стороны топ-менеджер ГМК отметила, что высокая награда является 
оценкой работы всего коллектива «Норникеля». 

«Уверена, что заявленные нами планы по реализации экологической программы 
компании воплотятся в жизнь, – подчеркнула Елена Безденежных. – Мы продолжим 
сотрудничество с Минприроды РФ по самому широкому кругу вопросов, начиная от 
законопроектной деятельности и заканчивая проведением различных экологических 
мероприятий». 

«Таймырский Телеграф» 
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5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Александр Усс идет на выборы Губернатора Красноярского края 
Александр Усс выдвинут одним из кандидатов для участия в предварительном 

голосовании партии «Единая Россия» на должность Губернатора Красноярского края. 
Сегодня на заседании регионального политического совета Красноярского регионального 

отделения Всероссийской политической партии «Единая Россия» временно исполняющий 
обязанности Губернатора края Александр Усс выдвинут одним из кандидатов для участия в 
предварительном голосовании партии «Единая Россия» на должность Губернатора 
Красноярского края. 

Еще одним кандидатом от партии была выдвинута секретарь первичного отделения  
Всероссийской политической партии «Единая Россия» деревни Скрипачи Шарыповского 
района Красноярского края Вера Наумова. 

В поддержку Александра Усса выступил председатель Красноярского краевого Совета 
ветеранов Вадим Зинченко, генеральный директор научно-производственного объединения 
«Специальная радиосвязь»  Ринат Галеев, главный врач Федерального центра сердечно-
сосудистой хирургии, доктор медицинских наук, профессор Валерий Сакович, глава 
Иланского района Ольга Альхименко. 

«Сегодня Александр Усс видит все актуальные перспективы развития региона. Сельское 
хозяйство – большой пласт экономики региона – ему небезразлично, поскольку он сам вырос 
на селе. Очень важно, что он вырос в Красноярском крае, – сказал Вадим Зинченко. – 
Неуемная энергия, сногсшибательные проекты, которые направлены в  будущее 
Красноярского края, вызывают лично у меня уверенность в том, что при поддержке 
Президента Российской Федерации у него и у нас вместе с ним все получится!» 

В своем выступлении Александр Усс поблагодарил всех участников встречи за 
оказанную поддержку. 

«Прошедший год был насыщенным и точно не парадным.  Это и сложнейшая для всего 
края осень, когда 14 сельскохозяйственных районов края, попали под ранний снегопад. Была 
необходимость ликвидировать серьезное, критическое отставание по целому ряду 
направлений подготовки к важнейшему международному событию  – Универсиаде. С этим мы 
в относительно короткое время справились. Было необходимо перестроить команду и 
нацелить ее на решение тех задач, которые поставил перед нами Президент России и 
которые ставит перед нами жизнь. Нужно было сформулировать приоритеты и задачи, 
которые станут не лозунгами, а практической платформой целой гаммы наших давно 
назревших дел. Сейчас нам предстоит совместно подумать над тем, что ляжет в основу 
нашей общей предвыборной программы, коль скоро я кандидат от «Единой России», 
проанализировать эту программу в разрезе отраслей и отдельных территорий. Но мне 
кажется, что самое главное с этой точки зрения мы сделали этой весной. У нас есть крупное 
достижение – поддержка макрорегиона «Енисейская Сибирь» и поддержка мощных, реальных 
и отчасти уже реализуемых инвестиционных проектов с одноименным названием. По этому 
поводу есть распоряжение Президента РФ, а сам термин «Енисейская Сибирь» приобрел 
практическое звучание, он вошел в программу пространственного развития России», - 
подчеркнул глава региона. 

НИА-Красноярск 
 

Треть дорог Красноярского края находится в ненормативном состоянии. Проблему 
признал врио губернатора края Александр Усс. 

После заседания президиума правительства края врио губернатора Александр Усс 
заявил, что дороги в регионе «подзапущены». Это одно из очень уязвимых мест края. 

«Сегодня из 15 000 км автомобильных дорог примерно одна треть находится в так 
называемом ненормативном состоянии — то есть не соответствует минимальным российским 
требованиям, которые распространяются и на Красноярский край», — признал Усс. 

По словам главы региона, причин такого состояния дорог несколько: недостаток 
финансирования и влияние большегрузов. 
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«Главная причина заключается в недостатке финансирования — за дороги 
надо платить, для этого нужно увеличивать размер дорожного фонда, а размеры дорожного 
фонда — это, соответственно, размеры платежей с владельцев автомобильного транспорта, 
это сложная проблема. Момент, который также сказывается на состоянии дорог, это рост 
нагрузки на них со стороны большегрузного транспорта, а здесь тоже трудно сказать — с 
одной стороны, надо возить лес, с другой стороны, надо беречь дороги. Надо выпускать на 
трассу в период уборочной компании селян, которые тоже имею большегрузные автомобили, 
и это тоже увеличивает нагрузку на дороги. Но каким бы болезненным не был этот вопрос, 
степень контроля и, следовательно, ужесточения требований в этой сфере придется 
наращивать. Дороги — наше национальное достояние, и их, конечно, нужно беречь», — 
добавил врио губернатора. 

Сибирское агентство новостей - Красноярск 
 

86 тыс. жителей Красноярского края не смогли уехать за границу из-за долгов. Общий 
долг составляет более 40 миллиардов рублей. 

Около 86 тысяч жителей Красноярского края не смогли вылететь за границу из-за долгов. 
Общая сумма долга составляет порядка 40 миллиардов рублей, сообщают судебные 
приставы. 

Запреты на выезд самые разные — это и долги по кредитам, микрозаймам, услугам ЖКХ 
и многое другое. Больше всего жители края задолжали по алиментам — 6 миллиардов 
рублей. Как показывает практика, чаще всего о своих долгах люди узнают в аэропорту. 
Многие готовы оплатить долг на месте, однако приставы напоминают, что вылететь в этот же 
день все равно не получится. 

«Оплатить задолженность в терминале аэропорта, конечно, можно. В любой воздушной 
гавани страны стоят платёжные терминалы, где можно погасить любой долг. Но надо 
понимать, что судебный пристав увидит оплату не сразу, а значит, улететь в тот же день 
гражданин в любом случае не сможет. В настоящее время взаимодействие в рамках 
ограничения на выезд должников из Российской Федерации между ФССП России и 
пограничной службой ФСБ России действует в электронном виде. Благодаря этому 
обеспечено оперативное снятие ограничения права на выезд из РФ не позднее дня, 
следующего за днём отражения информации об оплате задолженности в государственной 
информационной системе о государственных и муниципальных платежах», — отвечает 
специалист УФССП России по Красноярскому краю Валентина Ермолаева. 

АиФ Красноярск 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

ВЭБ станет ключевым элементом в реализации задач майского указа - Медведев     
ВЭБ должен стать ключевым элементом реализации задач майского указа президента, 

заявил председатель правительства, глава наблюдательного совета банка Дмитрий 
Медведев. "Теперь у банка новый этап развития. ВЭБ должен стать ключевым инструментом 
в реализации задач, которые обозначены в майском указе президента", - сказал он.  

"Многое предстоит сделать, чтобы ВЭБ стал эффективным институтом развития, как мы 
хотели бы его видеть. Необходимый задел для этого есть, но в дальнейшем нужно будет 
предусмотреть и дополнительную капитализацию банка, о чем только что Игорь Иванович 
(новый глава ВЭБа Игорь Шувалов) со мной говорил", - добавил Д.Медведев  

Премьер отметил, что новый глава ВЭБа обещал президенту РФ Владимиру Путину не 
подвести его на новой должности. В этой связи председатель правительства выразил 
надежду, что это относится и ко всем присутствующим во вторник на заседании с членами 
набсовета и приглашенным. "В повестке у нас сегодня итоги работы ВЭБа за последние два 
года. Как я уже говорил, у банка был сложный период. Сейчас ситуация стабильная", - сказал 
Д.Медведев. По его словам, наиболее острые проблемы с ликвидностью решены как за счет 
господдержки, так и за счет внутренних ресурсов. С 2016 года более чем на 40% сократился 
долг банка на западных рынках капитала.  
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Все активы ВЭБа проанализированы. Для каждого проблемного проекта есть своя 
стратегия. Некоторые кредиты реструктурированы, в частности, это касается кредитов на 
строительство олимпийских объектов.  

"Ну, и на базе Внешэкономбанка появилась фабрика проектного финансирования. Это 
принципиально новый инструмент поддержки инвестиций в приоритетные отрасли", - 
напомнил председатель правительства. Главным преимуществом здесь он назвал 
возможность совместить интересы инициаторов проектов и финансовых институтов, которые 
должны грамотно распределять риски. В данный момент в рамках фабрики сформирован пул 
проектов. Есть уже подписанные сделки, часть из которых заключена на Петербургском 
международном экономическом форуме.  

Также Д.Медведев поблагодарил прежнего главу банка Сергея Горькова и его команду за 
проделанную работу.  

 ИА "Финмаркет" 
 

На сайте прямой линии появились первые вопросы россиян Путину   
На сайте прямой линии, которая состоится 7 июня, появились первые вопросы россиян к 

президенту Владимиру Путину. Россиян волнуют цены на бензин, пенсионный возраст, новое 
правительство, обеспечение жильем молодых семей и другие темы.  

 В частности, в разделе «Вопросы экономики» размещен вопрос о ценах на бензин. 
«Когда у нас перестанут так быстро расти цены на бензин? Цена под 50 руб. Это очень много, 
что влияет на общую инфляцию в стране, на продукты питания, услуги, товары, ЖКХ», - 
рассуждает автор вопроса. По его мнению, Россия «может позволить себе» более низкие 
цены на бензин за счет добычи нефти.  

Россиян интересует также и увеличение пенсионного возраста. «Средний возраст жизни 
мужчин в Тульской области - 64 года. Предлагается повысить пенсионный возраст до 65 лет! 
Зачем нам такая пенсионная реформа?» - спрашивают у Путина.  

В рубрике «Популярное» опубликован вопрос о новом ведомстве — Министерстве науки 
и просвещения. Автор вопроса интересуется, планируется ли создание научно-
образовательных центров и активная интеграция вузов и институтов Академии наук.  

Еще один вопрос касается реформы «Чистая страна» — житель деревни Свистягино 
Воскресенского района Подмосковья просит президента перенести строительство 
мусоросжигательного завода подальше от места проживания людей.  

Ранее Русская служба BBC сообщила, что прямая линия с Путиным в этом году изменит 
формат и пройдет без зрителей в студии. Источник телерадиокорпорации говорил, что отказ 
от живой аудитории обусловлен интересами телезрителей и позволит сосредоточиться 
именно на их вопросах. Позже пресс-секретарь президента Дмитрий Песков подтвердил, что 
программа в этом году предусматривает различные новации.  

«Прямая линия <...> будет обогащена и с точки зрения географии, и объема общения, в 
соответствии с теми технологическими достижениями, которые имеются в нашем 
распоряжении», – говорил представитель Кремля. 

Ведомости 
 

Указание копать максимально глубоко». Новое руководство МЧС запустило 
масштабную проверку. «Лет пять еще будем выбираться из нынешней ситуации». Новый 
министр МЧС начал проверку: с «оптимизацией» закончат, а решения прежнего министра 
отменяют. 

В начале мая МЧС возглавил Евгений Зиничев вместо Владимира Пучкова: новое 
руководство ведомства запустило масштабный аудит, о результатах которого будет доложено 
в Кремль и Белый дом, пишет «Коммерсантъ». На реформу министерства «получен карт-
бланш на самом верху», сказали источники газеты, в МЧС уже отменен ряд приказов Пучкова, 
которыми были недовольны сотрудники. Руководству подразделений ведомства также нужно 
подготовить проблемные вопросы обеспечения. Этот анализ в МЧС назвали «естественным 
явлением».  
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Посмотрим, что там найдут, но указание копать максимально глубоко уже дано, — 
рассказал источник газеты в аппарате правительства.  

В МЧС также, вероятно, разделят полномочия: Евгений Зиничев сосредоточится на 
кадровых и организационных вопросах, а генерал Александр Чуприян, который тушил пожары 
с 1979 г., возьмет на себя оперативное руководство. Пока реформы в МЧС заключаются в 
отмене части решений бывшего министра Владимира Пучкова — так, вместо оранжевых 
беретов, которые офицеры носить отказывались, возвращаются форменные фуражки, звания 
до подполковника будут присваивать на местах, а уволенные в последние годы могут 
вернуться на службу. С 2015 г. в МЧС сократили 59,8 тыс. человек. Кроме того, с практикой 
экономии топлива будет покончено: из-за нее перестали заниматься выездными 
практическими занятиями на объектах.  

Решения Александра Чуприяна «очень правильны и своевременны», но «выбираться из 
нынешней ситуации будем еще лет пять», заключил экс-руководитель кафедры пожарной 
тактики в Академии государственной противопожарной службы МЧС Александр Подгрушный. 

25 марта в кемеровском ТРК «Зимняя вишня» произошел пожар, в котором погибло 60 
человек — это второй пожар по числу жертв в современной истории России. Позднее 
выяснилось, что в 2016 г. торговый центр прошел плановую проверку МЧС, но она длилась 
всего два часа вместо плановых 20 дней. 

Деловой квартал 
 

Где найти деньги на оплату коммуналки.  Последние четыре года расходы на ЖКУ 
росли в два раза быстрее доходов россиян, а соцподдержка сократилась  

Расходы россиян на оплату ЖКУ растут куда быстрее, чем их доходы в номинальном 
выражении, при этом доля семей, получающих субсидии для оплаты ЖКУ, сокращается. Это 
социально опасный разрыв, сократить который может усиление адресности господдержки. На 
этом фоне недовольство россиян сферой ЖКУ остается высоким.  

Счета россиян за жилищно-коммунальные услуги в 2013–2017 гг. увеличились в 2 раза 
больше, чем их доходы, подсчитала Александра Бурдяк на основе данных Росстата для 
майского «Мониторинга экономической ситуации в России» РАНХиГС и Института Гайдара. 
За четыре года платежки в расчете на одного человека увеличились в среднем на 39,5% (с 
1598 до 2229 руб.), а номинальные денежные доходы населения – в среднем всего на 21% с 
25 928,2 до 31 477,4 руб. (с учетом инфляции и вычета обязательных платежей реальные 
доходы населения за те же четыре года сократились на 10,8%).  

Платежи за ЖКУ растут по целому ряду причин, наибольший вклад вносит собственно 
увеличение тарифов на ЖКУ, считает Бурдяк. По закону тарифы не должны превышать 
инфляцию за предыдущий год, и, в принципе, это так, но власти в регионах могут превышать 
лимит в виде исключения, например на ремонт и содержание трубопровода и другой 
изношенной инфраструктуры. Кроме того, счета домохозяйств растут из-за увеличения числа 
жильцов – например, рождения детей (так как некоторые статьи в платежках привязаны к 
числу зарегистрированных в квартире), роста потребления горячей и холодной воды, плюс 
появились новые платежи – например, на капитальный ремонт дома с 2014 г. Взнос на 
капремонт и другие специальные платежи – основная причина роста расходов на ЖКУ, 
считает директор по развитию Центра урбанистики в «Сколкове» Сергей Сиваев. А цены на 
газ и электричество, которые поставляют крупные холдинги, растут быстрее, чем на услуги 
местных коммунальщиков (вода и тепло), из-за чего те несут убытки. Ко всему этому можно 
добавить риск роста по чисто политическим причинам: недавно группа En+ Олега Дерипаски, 
попавшая под санкции США, просто попросила правительство повысить тарифы на ЖКУ в 
Иркутской области (это домашний регион для группы), чтобы компенсировать себе потери от 
санкций.  

При этом помощь государства на оплату ЖКУ (льготы отдельным категориям граждан 
или субсидии малоимущим семьям, где доля расходов на коммуналку превышает 
определенный процент доходов, – в зависимости от региона это обычно 10–22%) в пересчете 
на получателей в 2013–2017 гг. тоже сократилась. Доля граждан, получающих в том или ином 
виде льготы на ЖКУ, за четыре года сократилась с 26% в 2014 г. до 24% в 2017 г. (Бурдяк 
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объясняет это в первую очередь уходом из жизни пожилых – среди них много льготников 
– и ужесточением условий назначения льгот, а Сиваев – наведением порядка в этой сфере, 
когда по льготе ветерану труда скидку на оплату за квартиру получала вся семья). Но и доля 
получателей субсидий, несмотря на падение реальных доходов и рост тарифов, по расчетам 
Бурдяк, также сократилась с 6,4% в 2013 г. до 5,7% семей в 2017 г. Это противоестественно – 
в кризис их должно становиться, напротив, больше и, например, в кризисные 2009–2010 годы 
доля таких семей выросла. В 2013–2017 гг. только в 20 российских регионах отмечен рост 
получателей субсидий (среди них Москва, ЯНАО, Смоленская, Тамбовская, Рязанская 
области, Северная Осетия) – с учетом снижения реальных доходов населения и роста 
тарифов ЖКУ это демонстрирует адекватность работы системы соцподдержки, там она 
сыграла амортизирующую роль, отмечает Бурдяк. Не исключено, что где-то семьи могли сами 
отказаться от получения субсидий – может быть, они нашли возможность как-то увеличить 
доходы, предполагает Сиваев.  

При этом если мерить в абсолютных цифрах, то в 2013–2017 гг. размер социальной 
поддержки на одного пользователя увеличился на 16%, размер субсидии на одну семью – на 
33%. Но при сравнении с объемом платежей за ЖКУ поддержка ослабла: доля субсидий в 
платежах за ЖКУ за четыре года сократилась с 3,3 до 2,8%, а роль льгот снизилась за тот же 
период с 14,9 до 11,7%. Суммарно эти две меры в 2017 г. возмещают 14,5% платежей за 
ЖКУ, тогда как накануне кризиса, в 2013 г., возмещали 18,2%, указывает Бурдяк.  

Расходы россиян на ЖКУ растут, но к улучшению качества услуг – или хотя бы 
удовлетворенности ими, ощущению, что платишь больше не зря, – это не ведет. В мае 2018 г. 
треть респондентов ФОМа заявили, что, по их мнению, в системе ЖКХ за шесть лет третьего 
президентского срока Владимира Путина не было сделано ничего полезного и ситуация 
только ухудшилась. Эту проблему в списке перечисленных в майских указах Путина 2012 г. 
опрошенные социологами поставили по важности среди нерешенных на первое место. 

Ведомости 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Пенсия или смерть? 
Владимир Путин в майском указе 2018 года заявил о необходимости снижения бедности 

в стране к 2024 году вдвое. Но что мы на деле видим от правительства? Прямо как на 
плакате: “сбылись надежды Кудрина”. Алексей Леонидович предлагал поднять пенсионный 
возраст для женщин до 63 лет, для мужчин до 65 лет. 

И вот теперь председатель правительства Дмитрий Медведев озвучил эту инициативу 
уже не как дискуссию, а как данность. Очевидно, что законопроект о повышении пенсионного 
возраста для работников России в правительстве уже подготовлен и будет внесен в 
парламент до конца мая. 

А иначе с чего такая ситуация? С чего заявлять о повышении пенсионного возраста еще 
до голосования по кандидатуре главы кабинета? 

И мы уже понимаем, как будет выглядеть этот законопроект: по солдату Швейку, который 
советовал купировать хвост собаке не сразу, а по частям, чтобы она привыкла и ей не было 
так больно. То есть каждые шесть месяцев пенсионный возраст будут повышать на полгода, 
начиная с января 2019-го. 

Это означает, что мужчины, родившиеся в 1963 году, женщины, родившиеся в 1968 году,  
уже будут выходить на пенсию на пять лет позже. 

А многие и на десять, поскольку в стране решением партии и правительства введена 
балльная система пенсий. В текущем году для выхода на пенсию требуется уже 13,8 балла, в 
2019 году – 16.2, а в 2023 году – почти 26. Работа при минимальной зарплате дает чуть 
больше одного балла, то есть человеку, получающему МРОТ, потребуется примерно 20 лет 
официального стажа. 

При этом начальник департамента актуарных расчетов Пенсионного фонда Аркадий 
Соловьев сказал, что среднесписочная численность наемных работников в стране – 43,5 млн. 
чел. Что значит среднесписочная численность? – это те, кто осуществляет отчисления 
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пенсионных взносов. А общее число лиц работоспособного возраста в России, как 
известно,  77 млн. чел. 

Разрыв более чем в 30 млн.! Эти люди в массе своей не безработные и не т.н. 
самозанятые. Это наемные работники, но работающие неофициально. 

Таким образом, в 2017 году только три работника из пяти имели какой бы то ни было 
официальный заработок. Остальные двое – а это 40% рабочей силы страны или 30 
миллионов человек – работали без официального оформления и без отчислений в 
Пенсионный фонд. 

В неофициальной занятости нет радости, так как экономит предприниматель, а человек 
рискует в любой момент остаться за порогом предприятия, и никак не докажет, что он там 
вообще трудился. 

В условиях произвола работодателей и отсутствия прав для профсоюзной борьбы доля 
неофициальной занятости неуклонно растет. По оценкам бывшего замминистра труда 
Александра Сафонова она ниже, чем мы оцениваем, но выросла после принятия в 2000 году 
нового Трудового Кодекса почти вдвое. 

Неофициальная занятость вовсе не связана с «высокими страховыми взносами». 
Наоборот, снижение размера страховых взносов в России в 2011 году на 5 пунктов 
сопровождалось не легализацией занятости, а, наоборот, переводом 400 тысяч рабочих мест 
в «тень». 

И эти люди будут выходить на пенсию не в 65. Если человек не покажет государству, 
которое лишило его права на профсоюз, на забастовку, на самозащиту, если человек не 
покажет государству некое число баллов, то его пенсионный возраст по нынешнему 
законодательству увеличивается еще на пять лет, то есть составит 68 лет для женщин и 70 
для мужчин. 

Уже весной 2018 года в подобной ситуации оказались 20.000 человек, родившихся в 
1958-1963 годах. Им отказали в выходе на пенсию. Они застали Советский Союз и даже 
имели в 80-е годы трудовые книжки. Но их заводы встали, их колхозы рассыпались, и того, 
советского трудового стажа им не хватило. А в новой России они были вынуждены трудиться 
реализаторами на рынках, шоферами на личных машинах, батраками на фермах. 

Очевидно, что с каждым годом число людей, которые столкнутся с подобным вызовом, 
будет возрастать и на определенном этапе почти половина российских работников окажется 
без пенсии в условиях, когда на работу их брать уже не будут по описанным выше причинам. 

Но возникает еще один вопрос: кому нужен работник в возрасте за 60? Где этот человек 
найдет занятость? 

В этом смысле интересно рассмотреть положение дел с заработной платой в 
зависимости от возраста человека. Есть мнение, что с возрастом человек нарабатывает 
большой опыт, и за счет его применения может быть востребован на рынке в не меньшей 
степени, чем молодой сотрудник. 

Такая точка зрения, однако, ошибочна. Она была относительно верна 10-15 лет назад, 
но она не соответствует сегодняшнему дню. Как мы можем наблюдать из графика, пик 
доходов приходится на возраст 30-40 лет, после чего зарплата начинает неуклонно снижаться 
и сокращается к пенсионному возрасту на 20%. 

Технологии развиваются весьма динамично. Прежний опыт уже не соответствует 
требованиям современности. С возрастом догонять этот разрыв становится все сложнее, и 
работодателям, очевидно, удобнее пригласить на работу более молодого сотрудника. Его 
переобучение достигается проще, а, кроме того, предполагает более длительный срок 
эксплуатации такого специалиста, и, соответственно, уменьшает финансовые издержки на 
переобучение. 

Сказанное подтверждается данными Росстата. Если в обрабатывающем производстве в 
возрасте 25-30 лет переподготовку проходит каждый четвертый сотрудник, то среди 50-
летних эта доля сокращается до 1/10, а после достижения пенсионного возраста 
переобучение проходит только один человек из двадцати. 

Но сказанное свидетельствует, помимо прочего, о бессмысленности повышения 
пенсионного возраста. В условиях отсутствия финансируемых государством программ 
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получения дополнительного образования такое повышение просто повлечет за собой 
рост безработицы, практически никак не отразившись на занятости. 

Сказанное признается и правительственными экспертами. В июне 2017 года в 
распоряжении газеты «Ведомости» оказался правительственный документ под названием 
«Целевые показатели 2035 года». Среди рекомендуемых мер ведомство назвало повышение 
пенсионного возраста для мужчин на 5 лет и для женщин на 8 лет. При этом авторы указали, 
что таким образом получится отказаться от выплаты пенсий для 12,4 млн. человек, а за счет 
высвобожденных финансовых ресурсов создать дополнительно 1 млн. рабочих мест. Разница 
в 11,4 млн. человек придется на людей, которые останутся без пенсии, но при этом не смогут 
и найти работу. 

В России, в отличие от стран ОЭСР, нет системы переподготовки кадров. После 40 лет 
зарплата людей, несмотря на опыт, начинает неуклонно снижаться, и к 60 годам в среднем 
падает на 20%. Низкоквалифицированные рабочие места охранников, продавцов, водителей 
по мере автоматизации уйдут туда же, куда ушли профессии печников, фасовщиков и 
секретарей-машинисток. 

Повышение пенсионного возраста означает, что в стране будут миллионы безработных 
стариков, не получающих ничего – ни зарплаты, ни пенсии. 

Вот о чем ваш закон. Есть ли демографические предпосылки, оправдывающие такую 
инициативу? Нам говорят, что слишком много пенсионеров приходится на работников. 

Но кто так считает демографическую нагрузку? Демографическая нагрузка испокон веков 
считалась как соотношение между работающими и неработающими людьми. Неработающие 
люди – это не только пенсионеры, но и дети, подростки, инвалиды. Соответственно, если 
рождаемость падает, число детей меньше, то и коэффициент демографической нагрузки 
ниже. Число лиц, ежегодно признаваемых инвалидами, благодаря новым методикам 
Минтруда сократилось на треть: с миллиона в 2010 году до 700 тысяч в 2016-м. 

Поэтому, в действительности надо смотреть не долю пенсионеров, а долю 
трудоспособных людей, то есть тех, кто старше 15 лет и не достиг 60-ти. Они кормят детей и 
подростков, и содержат стариков. Так вот, в среднем на планете доля этих людей 45%. В 
России – 65%. Это связано с низкой рождаемостью. Но это же означает, что нагрузка на 
одного работника достаточно низка в сравнении с тем, как это выглядит за рубежом. Конечно, 
это предполагает неизбежное старение населения, но на данном этапе причин для паники 
нет. 

И, хотя число пенсионеров возрастает, коэффициент демографической нагрузки сегодня 
ниже, чем в СССР. Если в 1970 году на 1000 работников приходилось 780 
несовершеннолетних и пенсионеров, а в 1989 году – 750, то в 2015 году – 713. То есть, в 
действительности нет никакого дефицита работников. Ситуация даже лучше, чем была в 
период позднего СССР. 

Она, понятно, ухудшается. Но ни о какой катастрофе нет и речи. И нечего суетиться, 
устраивая рукотворную социальную катастрофу. 

Может быть, налицо бюджетный кризис? 
Если бы федеральное правительство и парламентское большинство не раздавали 

пачками льготы корпорациям, то доходы федерального бюджета были бы 25 трлн. руб. А они 
– 15, потому что 10 трлн. роздано в качестве льгот бизнесу. Тому самому бизнесу, что держит 
десятки миллионов российских работников в поле нелегальной занятости. 

Теневой фонд оплаты труда Росстат оценивает более чем в 10 трлн. руб. Легко 
посчитать, что выпадающие доходы только ПФР составляют по этой причине 2,5 трлн. руб. 
Легализовать труд, помочь работникам обрести хотя бы право на контракт – вот она и 
альтернатива повышению пенсионного возраста. 

СР внесла законопроект очень простого и ясного характера: отсечь от налоговых льгот, 
от государственных заказов и подрядов компании, использующие неофициальный труд. И мы 
настаиваем на том, чтобы этот законопроект рассматривался в тот же день, как и проект о 
повышении пенсионного возраста. Это не разные темы, как сказал Дмитрий Медведев. Это 
разные способы решения одного и того же вопроса. 
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Далее. Правительство обеспокоено, что в стране слишком мало работников? Так не 
надо экономить на медицине и здравоохранении. По доле расходов на медицину к ВВП 
страна занимает 91-е место в мире, по доле расходов на образование – 98-е. 

Есть замечательный ученый, Борис Коробицын. Он и его коллеги, используя метод 
математического анализа, показали, что российские работники только из-за сердечно 
сосудистых заболеваний умирают на восемь лет раньше. В 62-х регионах России мужчины не 
доживают до 65 лет, а в трех – даже до 60-ти. Причина – экономия на медицине. Ежегодные 
потери национальной экономики составляют 15 трлн. рублей. 

Вложиться в медицину –  и люди не будут преждевременно умирать, и уменьшится 
демографическая нагрузка. 

Вложиться в образование – и эффект будет тот же самый. Последние исследования 
ВШЭ показали: люди, имеющие высшее образование, не только зарабатывают на 70% 
больше остальных, но и живут на 13 лет дольше. 

Ссылка на то, что продолжительность жизни работников выросла по сравнению с 
прошлым веком, несостоятельна поскольку: 

– ожидаемая продолжительность жизни выросла по сравнению с 1990 годом лишь на три 
года, и странно по этой причине увеличивать пенсионный возраст на пять лет; 

– сама ожидаемая продолжительность жизни предполагает прогноз продолжительность 
жизни тех, кто родился в соответствующем году (то есть, если человек родился в 2019 году, 
то в среднем он проживет 77 лет) – реальный средний возраст смертности отличается от 
этого показателя на 5 лет. 

Наконец, производительность труда не стоит на месте. Сто лет назад доля 
сельхозработников в России составляла 75%. Сегодня она составляет менее 3%. Сказанное 
касается и человечества в целом. Тем не менее, голод как явление исчез, если речь не идет о 
хроническом недоедании бедных и отдельных кризисах в Африке. Просто рост 
производительности труда позволил человечеству уменьшить долю работников, занятых 
сельхозтрудом. Почему же это не касается возможности обеспечить нормальную жизнь 
пенсионерам? 

Не существует никаких экономических, демографических и социальных причин, 
оправдывающих повышение пенсионного возраста. 

Оно обернется исключительно формированием многомиллионного социального слоя 
пожилых людей, не имеющих ни пенсии, ни работы. 

В действительности, главная проблема Пенсионного фонда – это бесправие российских 
работников. Фонд оплаты труда в России – 20 трлн. руб., Внутренний валовой продукт – 80 
трлн. руб. (2015 год). То есть, доля зарплаты к ВВП – всего 25%. Между тем, в развитых 
странах доля зарплаты к ВВП – 50%. Это относительные параметры, не зависящие от 
производительности труда. Проще говоря, на единицу произведенной продукции наш 
работник получает вдвое меньше денег, чем его западный коллега. 

В результате 70% российских работников имеют зарплату, не позволяющую без 
госдотаций рассчитывать даже на минимальную пенсию. Это главная причина нищеты 
Пенсионного фонда, представляющего собой налог на зарплату. 

Какие же меры необходимо предпринять для стабилизации Пенсионного фонда и 
смягчения демографической нагрузки? – 

Принятие комплекса мер по легализации труда, а именно: 
– отмена налоговых льгот в отношении компаний, использующих неофициальный труд 

(общая сумма налоговых льгот в России составляет 10 трлн. руб. или 40% от всей доходной 
части федерального бюджета); 

– отсечение компаний, использующих неофициальный труд, от участия в 
государственных и муниципальных подрядах и заказах; 

– расширение прав профессиональных союзов, включая отдельные гарантии от 
увольнений и преследований для профсоюзных активистов в виде отлагательного вето (то 
есть, увольнение только в случае, когда работодатель доказал вину работника в суде), 
расширение права на коллективные переговоры и права на забастовку; 
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Переход на плоскую шкалу страховых взносов (сегодня она регрессивная и с 
зарплаты более 80 тыс. руб. в месяц размер взноса составляет 10%, а не 22%), что увеличит 
ежегодные доходы пенсионного фонда на 600 млрд. руб.; 

Официальный отказ от фактически уже ликвидированной обязательной накопительной 
системы с поощрением добровольных пенсионных накоплений; 

Качественное увеличение затрат на образование (особенно переподготовку работников 
на протяжении всего периода трудовой деятельности); 

Качественное увеличение затрат на здравоохранение. 
Форум 

 
8. Курс валют 

 
По данным ЦБ РФ курс валют с 30.05.2018 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 62,64  ▲ 0, 37 

EUR 72,53 ▼0, 31 
 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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